
Ejecucíones extrajudiciales recientes
En sus d~bates, elsenadorGalán insisteen 18añoSYd~pareció el2S ded iciembre
quehayreportes,verificables detres . cuandoseencontraba ensu casa, al sur de
nuevosc deejecuciones Montería "Unmuchacho llegó y conversó .
extrajudicial ~l primerode.ellos conél,Entonces. cambiéysefue,No
su cedió el26 de diciembre pasado, . volvimos a saber de él", relató un testigo.
Militares habrían ejecutado aAmobis .. . ~mUertede Negrete se produjo un día
Negrete;aquien posteriormente después, El reporte oficial decía queera
presentaron como integrante de una miembro de la banda de Don Marío. El
banda criminal, muerto en combate.Tenía segundo casoes del 7 de enero de este año.

María Concepción Rico se encontrabaen guerrillera dada de baja en combate. El
su casaen zona ruralde Meta, cuando tercer caso es del 14de marzo. Luis Arbey
pasaronunos guerrilleros. Detrás venía Díaz fue asesinado por un soldado enla
elEjército persiguiéndolos. Los vereda El Thpir de la Macarena (Meta).Díaz
soldados empezaron a disparar iba, de día, acompañado de suhijo menor
indiscriminadamentey eUa cayó herida. .Porun camino de más de dos metros de
Segúnlas denuncias, los unifonnado . ancho,Luis Arbey cayó muerto por impacto
trataron de ponerle prendas militaresy de balay despuésse dijo que había sido un
armamento para reportarla como error militar.

, Nos conmovió una madre que dijo que
la única persona que le había dado la mano
había sido el sepulturero, cuando estaba
desenterrando al hijo para que lo identificara".

fl El senador Juan Manuel Galán está empeñado en darles voz y
representaciónalasmadresdelosjóvenes asesinados enehnillar
de ejecuciones extrajudiciales que se han cometido en Colombia.

nistro ha respondido en forma
equivocada y de manera coyun
tural y que sólo cuando sube la
presión de los medios o de la co
munidad internacional, parece
asumir el caso .Con la destitución
de los 27 oficiales, el Gobierno
quería dejar la impresión de que
había tomado una medida drásti
ca y de que tenía la voluntad plena
de enfrentar el problema. Sin em
bargo, todos quedamos a la ex
pectativa de que las investigacio
nes internas de las Fuerzas Mili
tares dieran resultados y de que
después acusaran penalmente a
quienes tuvieran responsabili
dad. Pero he visto que el espíritu
de colaboración del Gobierno con
la Fiscalía no se ha dado. Por
ejemplo, el Fiscal recibió hace só
lo pocos días el informe de desti
tución de los oficiales. Tuvo que
interponer una acción judicial
para que el Ministerio le entrega
ra el documento. No ha habido
voluntad de cooperación.

C.O.T.- Con ese panorama que
usted pinta, parece improbable
que el Gobierno haya tomado me
dídas efectivas para impedir que

-camente trate de asociar a los
opositores con los enemigos de la
Fuerza Pública

c.o:r.- El Mandatario también
dijo que el Estado debe crear un
nuevo "sistema de defensa judicial
para la FuerzaPública" ¿Qué opina
de que el Estado asuma como talla
defensa de los denunciados?

J.M.G.- Indudablemente la gue
rra también es jurídica Por eso fui
ponentede un proyecto de ley con
Nancy Patricia' Gutiérrez para
crear la defensoría de las Fuerzas
Armadas, para que tengan uria
ádecuada defensa cuando se pre
sentencasos injustos. Pero eso no
quiere decir que la Fiscalía y la jus 
ticia ordinaria dejen de asumir la
competencia cuando se presen
ten casos de violaciones de dere
chos humanos. Eso no puede pa 
saren este caso,porquese trata de
delitos de lesa humanidad.

C.O.T.- En principio el Gobier
no dio la sensación de que le hizo
frente al escándalo, pero después
se pusoaladefensiva. ¿Cómo ca
lifica la actitud del ministro San
tos frente a este tema?

J.M.G.- Me parece que el Mi-

ejecuciones extrajudiciales pasa- la Fiscalíay de una alianzade ONG
ron a ser de .m,últiple ocurrencia y nacionales e internacionales. De
saltaron a losespacios periodísticos, acuerdo con esas fuentes, se pre
el Presidente y su Ministro de De- sentaron de 1.500 a 2.000 casos de
fensa tuvieron que poner la cara y . ejecuciones-extrajudiciales en Co- .
capotearlasituación. En unacto que ·· loinbia .,+ .. .

fueelogiado por muchos, retirarona ,C.D.T.- Uno de los argumentos
27 oficiales sin decir que eran res- de defensa d él Góbierno consiste,
ponsables de los asesinatos pero in- precisamente, en afirmar que los
sinuando que,de alguna manera, re- falsos positivos se han presentado
caía sobre ellos una cierta eulpabili- desde hace años y que no se les
dad por acción o por omisión. pueden adjudicar a esta adminis-

Hubo discursos y regaños públi - tración. .
coso Mea culpa y órdenes perento- J.M.G.- Es cierto que la proble
rias de actuar siempre con ajuste a mática de las ejecuciones extraju
las normas del Derecho Humani- diciales no es atribuible exclusiva
tario. Pero, pasado el primer sacu - mente al gobierno Uribe, pero el
d ón, ahora los altos funcionarios período de sus administraciones,
parecen haber repensado la situa- que comienzaen 2002,es el de ma
ción y reconsiderado su posición. yor incremento en cantidad de fal
Las declaraciones del Primer sos positivos, por la presión tan
Mandatario y del ministro Santos' fuerte que ha recibido la Fuerza
así lo indican. De la ausencia de Pública La exigencia de la política
apoyo a las víctimas,ya no jurídico de seguridad democrática sobre
ni económico, y ni siquiera emo- los militares para que den resulta
cional, se ha pasado al ataque: se dos, generóla dictadura del positi
están divulgando acusaciones sin vo.
fundamento contra los uniforma- C.O.T.- El Presidente dijo la se
dos yel Gobierno va a organizar su mana pasadaen diversos foros que
defensa El senador Galán habla hay muchas "falsas acusaciones
sobre ésteyotros temas del espino- para afectar la política'de seguri
socasodasmuertesfríamentepro- . .dad democrática". ¿Cómo se pue
gramadasdechicosveinteañeros.a de probar que la frecuencia de las .
manos de militares de igual edad ejecuciones aumentó en los dos
, CeciliaOrozco Tascón.- Seci- gobiernos de Uribe? . . . .

. tan diversas fuentes cuando se ha- . J.M.G.- Nuestra investigación
bla de cifras de ejecuciones extra- se basó en cifras de la Fiscalía y en
judiciales. ¿Cuáles son las que us- investigaciones del Cinep sobre
ted considera válidas? casos que han sido reconocidos

Senador JUan Manuel Galán- por la justicia En estos siete años
Hemosexaminado las cifras de on - se subieron, aceleradamente,los
ce años, período comprendido en - . números y además se estableció
tre 1998Y2009, con estadísticas de un patrón: el de conseguir jóve-

nes desarraigados para atraerlos
con ofertas de empleo lícito o ilí- ·
cito. 24 ó 48 horas después, eran
asesinados en el otro extremo de'
la geografía nacional. Es muygra
ve que el Presidente generalice
las acusaciones y que sistemáti-
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oaozco T ASCÓN

ESPECIAL PARA .

!LlESprer~~. ;.> : ..

En vista de que nadie las repre
sentaba, el senador liberal Juan
Manuel Galán ha dedicado mu
chas horas de su trabajo como
congresista a apoyar a las casi mil
madres que perdieron en los ope
rativos militares denominados fal
sos positivos a sus hijos recién sali
dos de la adolescencia El terrorífi
ca fenómeno de asesinatos selecti
vos que se venia dando en Colom
bia desde hace más de una década
sin que las autoridades estatales le
pusieran el menor cuidado, fue
creciendo hasta cuando las vili
pendiadas otganizacionesde dere
chos humanos escucharon las his
torias sobre frecuentes desapari
ciones de los jóvenes de lasbarria-
das pobres. . .

Alprincipio, nadie les creyó. Más
adelante, las propias ONG pasaron
aser sospechosas de levantar testi
monios mentirosos contra las
Fuerzas Militares. Luego, los ru
mores llegaron a la comunidad in
ternacional y en ese escenario, las
versiones se transformaron en de
nuncias formales, Ni siquiera en.
tonces, el Gobierno colombiano
tomó en serio el asunto, en la segu
ridad de que detrás de las noticias
deberían estar otra vez los mismos
subversivos de siempre tratando
de hacerle daño a la administra- .
ción y al Ejército. Sólo cuando las

"El Ministro ha
respondido en
fonna equivocada" .
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"Mipadrenosenseñó que políticay negociosson incompatibles":
e.O.T.- Ustedclasifica en la solamente con laspalabras, esque la conunoesesacrificio. , " " , C.o.T.~¿Quéopmadeque loshijllS del

denominación de delfínpe' aquesupadre políticaylosnegoci on incompatibles. 'C.o.T.- Perolosdefensore deTomásy Presidentelehayanpu stounacitaalex ' .
desapareciódolorosamente. i lo hijo del uno no puede hac rnegocios desdeel JerónimoUribeargumentanqueellos presidenteGaviria,jefe de la osici ónt
Presidentelobuscaránpara pedir! consejo campode lapolítica,porquetermina tíehenranto dereeh comoel restodelos ' .'J.M.G;..ConozcO el talan de idente
sobre-los negocios¿QUé lesdiría? cruzando interesespartículare.conel colombianos. ' '. ' Gáviriaysé'q~e eS un hombrepragm.rico,

J,M.G;..Primero, permítame decirleque interésgeneral.Cuandounose decidepor J.M.G.~ Tienenlosmismosderechos' pero tambiénséquee un hombred ,
mesientom • hu érfanoqu delfín. :" lapolítica; deberenunciaraenriquecerse • 'pera no losmismosdeberes.Ellosson el principios. Póreso estoY eguro de loqlJe
Segundo,unade lasenseñanzasque mi , ya llevarunavidamaterial untuaria, , , ejemplode lanaciónyesolo oblígaa ' piensayde quesu pensamientono'ha. ,," \' ¡~ ,

padre nosdejóconsu ejemployno ' .v-.: Desafortunadamente, lafamilia asume' . '. actuarconmayores rigoresético . .. " variadoporuna visita . .... .
" ,

{

Lea la entrevista completa al
senador Juan Manuel Galán en
nuestra página de internet:
www.elespectador.com/impreso

"Lacolaboración delGobiernoconlaRsealra nosehadado": Galán./Gabriel A,oonle

se cometan máscrímenes.
J.M.G.- Me parece que el Go

bierno está en mora de preséntar
un proyectodeleypara tipificarel

delito de ejecución extrajudicial
en lalegislacióninterna. Otra me
didadebería ser lade crear un sis
tema de registró unificado para la

, El Estado debería
pensar en facilitar la
acción de la justicia
para que no pase
por la vergüenza de
que la Corte Penal
Internacional sea
la que tenga que
intervenir".
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